



Mi Universidad

Ensayo

Alexander Solórzano Monzón

La importancia de un eje antropológico para la medicina

Parcial I

Antropología Médica

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre I

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2023

La importancia de un eje antropológico para la medicina.

La palabra antropología proviene del griego anthropos que significa (“hombre”) y logos (“estudio”) por lo tanto la antropología vendría siendo el estudio del hombre dentro de estos aspectos socioculturales que tiene. Es de importancia entender esto, porque la antropología y la antropología médica están relacionadas, sin embargo, no son los mismo, ya que la antropología médica entiende estos aspectos socioculturales que tiene el hombre, pero los traslada a los procesos de la salud, enfermedad y la práctica de atención. Por lo tanto, se analizarán los antecedentes importantes de la antropología médica, la formación del médico en base a un eje antropológico, y la perspectiva del filoso Pedro Laín Entralgo sobre esta ciencia. Con la finalidad de dar a conocer la antropología médica y su importancia para la medicina.

Antecedentes importantes

La relación entre la antropología y la medicina pueden documentarse de antiguo. Podemos remontarnos a las observaciones del comportamiento de los pueblos y como estos se relacionaban con la salud, en los tratados hipocráticos. Hasta la constitución de la Antropología médica moderna, que se dio alrededor de los años sesenta y setenta del siglo XX.

Por su parte la antropología ha tenido cierta influencia en otras ciencias de la salud como la enfermería en donde se ha destacado a enfermeras fundadoras en los conocimientos antropológicos los llamados Nursing Studies.

Médicos y antropólogos durante el siglo XX. Compartieron el concepto de medicina popular, tradicional o folklórica que comprende este conjunto de prácticas y creencias, utilizando recursos como la herbolaria y algunos rituales que tienen los campesinos para poder tratar ciertas enfermedades.

La formación del médico.

Para la comprensión del humano es necesario tener una visión holística. Entender que tanto lo biológico, psicológico y lo sociocultural que rodea a un individuo está en constante relación y como es que estos aspectos influyen en su comportamiento en los procesos de salud, enfermedad y atención. Por esto mismo es importante tener en consideración estos aspectos: biológicos, psicológicos y socioculturales para la formación del médico general, ya que estos aspectos permiten entender al ser humano, como una totalidad, como un ser biopsicosociocultural. por lo tanto, es de vital importancia introducir al médico en los conocimientos antropológicos, ya que la antropología le permite tener esa visión holística sobre el ser humano, también le permite enfatizar más en estos aspectos sociales y culturales

que intervienen en la salud de un paciente ya sea de manera positiva o negativa y, además, para poder fortalecer la relación médico-paciente y poder brindar prácticas de atención de calidad.

La interdisciplinariedad corresponde a este conjunto de disciplinas y de conocimientos que se integran con la finalidad de ampliar e interpretar de mejor manera el conocimiento. Por lo tanto, es considerable la interdisciplinariedad en el proceso de formación del médico ya que le permite entender estos aspectos biológicos, sociales y culturales que comprenden al ser humano, de tal manera que se pueda observar al hombre como un ser total.

La visión de Pedro Laín Entralgo

Se dice que la antropología surge como el fruto de la crisis de las ciencias, por la necesidad de comprender a la persona de una forma holística, como un ser biológico que produce y es influido por la cultura.

El historiador, médico y filósofo Pedro Laín Entralgo, fue y es muy importante para la concepción de la antropología médica. Este personaje considera muy importante esta ciencia que incluso la describió como su más alta e intelectual empresa. Laín considera la antropología médica como el conjunto de conocimiento científico y metafísico del hombre “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”, lo que quiere decir que la antropología médica va más allá de lo científico y más allá de lo físico, intentando comprender la naturaleza y las características de la realidad, comprendiendo al hombre como individuo. como persona. Se introduce este tipo de ciencias sociales a la medicina, ya que una medicina solo científica destruiría lo cultural de las personas y pues la antropología médica intenta resolver estos problemas biológicos preservando la cultura y estos aspectos sustantivos que tal vez no son importantes para el médico en cuestión, pero si para el paciente. Esto es clave para tener esa relación médico-paciente en la que Laín hace énfasis para la correcta practica terapéutica y la recuperación de la salud ya que la medicina es el “arte de ir ganado terreno sobre la muerte”.

Entonces por antropología médica podemos entender que es la ciencia que estudia al hombre y como es que este se relaciona en el proceso de salud, de la enfermedad y la atención. Por lo tanto, la antropología médica es de suma importancia para ampliar el conocimiento del médico para que pueda comprender al ser humano en tu totalidad, ya que el ser humano además entenderse como un ser biológico se encuentra influenciado por aspectos sociales y culturales que lo rodean, además autores como Pedro Laín Entralgo han mencionado la

importancia de la antropología médica para reforzar la relación médico-paciente con la finalidad de brindar una mejor practica de atención para que la vida siga proliferando.

La antropología por lo ya mencionado es de suma importancia que se introduzca a la medicina y no solo a la medicina, sino a otras áreas del conocimiento. Ya que esta es una ciencia muy bonita que tiene la finalidad de entender los aspectos culturales de una persona que lo identifican como un ser único y maravilloso.

Referencia

1. Medical Anthropology Research Center, Universitat Rovira i Virgili. (s.f.). Breve introducción a la Antropología médica. Obtenido de https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
2. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 28 de agosto de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 190-205. Obtenido de http://revistadehumanidades.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf